
24. REGLA DE LOS NOMBRES 

O SEA M1NEIU DE PO~ER DOS NOMBRES SEGUIDAMENTE. 

LIBER PETar. - Cuando dos nombres tienen inter­
puesta en cast~llano la preposición de, para denotar pose­
sión ó pertenencia, se pone en latín el segundo nombre 
en genitivo, v. g. : el libro de Pedro, liber Petri; el libro 
de los niños, liber pu.erórum. 

CAPITULO II 

Del adjetivo calificativo. 

25. Adjetivo es la palabra que se junta á los nombres 
para calificarlos 6 determinarlos .. 

El adjetivo se divide en calificativo y determinativo. 
El adjctiYo calificativo es el que se junta al nombre 

para calificarlo, expresando la cualidad de la persona ó 
cosa que se nombra, como bonus, bueno ; imprúdens, 
imprudente. 

El adjetivo determinativo e~ el que se junta al nombre 
para determinarlo, señalando la extensión en que se toma, 
ó distinguiendo de cualquiera otra la persona ó cosa que 
se nombra, como viginti, veinte; hic, este. 

26. El adjetivo calificativo se divide en positivo, com­
parativo y superlativo. 

El positivo es el que denota simplemente la cualidad 
del sustantivo, como suavis, suave. 

El comparativo es el que denota la cualidad del sustan­
tivo haciendo comparación de una cosa con otra, como 
suávior, más suave. 

El superlativo es el que, sin hacer comparación, denota 
la cualidad del sustantivo en sumo grado, como suavís­
simus, suavísimo, ó muy suave. 

Los accidentes del adjetivo son los mismos del nom -

-15-

bre con quien concierta, á saber : los números, los géne­
. ros y los casos . 

De los adjetivos calificativos, unos se declinan como los 
nombres de la primera y segunda declinación, y otros 
como los de la tercera. 

Adjetivos de la primera y segunda declinación. 

27. Los adjetivos que se declinan por la primera y 
segunda declinación tienen tres terminaciones : la primera 
es para el masculino, y se declina como dóminus ó puer; 
la segunda para el femenino, y se declina como rosa ; y 
la tercera para el neutro, y se declina como templum. 

28. Adjetivos en US, A, UM. 

Aom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Voc . 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
l'oc. 
Ab. 

noNus, BOl'(A, BONUM, bueno, buena, bueno. 

Bon us, 
Bon i, 
Bon o, 
Bon um, 
Bon e, 
Bon o, 

NUllERO SINGULAR 

(m.) bon a, (f.) 
bon ro, 
bon ro, 
bon am, 
bon a, 
bona, 

NUMERO PLURAL 

bon um. (n.) 
bon i. 
bon o. 
bon um. 
bon um. 
bon o. 

Bon i, (m.) 
Bon órum, 
Bon is, 

bon re, (J.) bon a. (n.) 
bon árum, bon órum, 
para los tres géneros. 

Bon os, bon as, bon a. 
Bon i, bon re, bon a. 
Bon is, para los tres géneros. 

ASI SE DECLINA~ : 

Sanctus, 
Doctus, 

sancta, 
docta, 

sanctum, 
doctum, 

santo. 
docto. 
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Magnus, 
Parvus, 

magna, 
parva, 

magnum, 
parvum, 

grande. 
pequeño. 

Adjetivos en ER, (E) RA, (E) RV)[ 
NIGER 1 NICRA. 1 l'UCRUM' negro, negra, negro. 

Nnm. 
Gen. 
Dal. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dal. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 

NUJilERO SINGULAR 

Nigcr, (m.) nigr a, (/.) mgrum. (n.) 
Nigr i, mgr re, mgr 1. 

Nigro, mgr re, nigr o. 
Nigr um, nigr am, mgrum. 
Niger, nigr a, mgr.um. 
Nigr o, nigr a, mgr o. 

NUMERO PLURAL 

Nigr i, (m.) nigr re (/.) nigr a (n.) 
Nigr Órum, nigr árum, nigr órum, 
Nigr is, para los lres generas. 
Nigr os, nigr as, nigr a. 
Nigr i, nigr re, nigr a. 
Nigr is, para los lres géneros. 

ASI SE DECLINA~ : 

Pulcher, pulchr a, pulchr um, bello. 
Piger, p1gr a, pigr um, perezoso. 
Miser, míser a, míser um, desgraciado. 
Líber, líber a, líber um, libre. 
Satur, sátur a, sátur um, harto. 

Adjetivos de la tercera declinación. 

3o. Los adjetivos de la tercera declinación son parisí­
labos ó imparisílabos. 

Los adjetivos parisílabos de la tercera declinación tie­
nen dos terminaciones : la primera en is para el masculino 
y femenino, y la segunda en e para el neutro. Tienen el 
ablativo de singular siempre en i, el genitivo de plural en 
ium, y en ia los casos en a del plural neutro. 

• 

31. 

l\'om. 
Gen. 
Dal. 
Ac. 

v""· 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dal. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 
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Adjelivos parisílabos. 
BRE'fIS, BRR,'E, breve. 

NUMERO snGULAR 

Brev is, (m. f.) breve. (n.) 
Brev 1s, ¡ para los lres géneros. Brev i, 
Brev ero, breve. 
Brev is, brev e. 
Brév i, para los tres géneros. 

NUMERO PLURAL 

Breves, (m. f.) brév ia. (n.) 
Brév ium, l para los tres géneros. Brév ibus, 
Breves, bré\• ia. 
Brev es, brév ia. 
Brév ibus, para los tres géneros. 

ASI SE DECLINAN : 

Util is, titil e, útil. 
Simil is, símil e, semej011te. 1 

Fácil is, fácil e, fdcil, 
Oulc is, dulc e, dulce. 

32. Hay doce adjetivos parisílabos que tienen tres ter­
minaciones en el nominativo y vocativo de singular: la 
primera ~n er para el masculino, la segunda en is para el 
femenino, y _la tercera en e para el neutro ; pero en todo 
lo demás se declinan como brevis. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
i·oc. 
Ab. 

EJEMPLO 
ACER, ACRIS, ACRE, agrio. 

NUllERO Sl:{GULAR 

Acer, (m.) 
Acr is, 

1 Acr i, 
Acr em, 
Acer, 
Acr i, 

(m. f.) 

acr is, (/.) acre. (n.)-

para los lres géneros. 

acre. 
acr is, acr e. 
para los tres géneros. 



Nom. 
Gen . 
Dat. 
Ac. 
Voc. 
Ab. 
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~U:\IERO PLURAL 

Acres, (m. f.) ácr ia, (n.) 

Ácr ium' ·¡. para los tres géneros. 
Ácr ibus, \ 
Acr es, ácr ia, ( n.) 
Acr es, ácr ia, 
Ácr ibus, para los tres géneros. 

ASI SE DECLINAN 

Alacer, álacr is , e, alegre, 
Céler, céler is, e, veloz. 

Pedéster, 
Salúhcr, 
Vólucer, 
Silvéster, 
Terréster, 

pedéStr is, e, 
salúbr is, e, 
volúcr is, e, 
silvéstr is, o, 
terrestr is, e, 

peáeslre. 
saludable. 
voldtil. 
sÜ1Jeslre, 
terrestre. 

Céleber, célebr is, e, etlebre. 
- Campéstor, campéstr is , e, campestre. 

Equést-cr, equéstr is, e, ecuestre. 
Palúster. palt'lstr is, e, palustre. 

Adjetivos imparisílabos. 

33. Los adjetivos imparisílabos de la tercera declinación 
no tienen en el nominativo de singular sino una sola ter­
minación, que sirve para los tres géneros : tienen el abla­
tivo de singular en i ó en e, el genitivo de plural en ium, 
y en ia los casos en a del plural neutro . 

EJEMPLO 
PRUDENS, PRUDENTIS, prudente. 

NUMERO SINGULAR 

Nom. Prudens, 

l Gen. Prudént is, para los tres géneros. 
Dat. Prudént i, 
Ac. Prudént em, (m. f.). prudens, (n.) 
Voc, Prudens, 

para los tres géneros. Ab. Prudént e, ó prudént i, 

NUMERO PLURAL 

l\'om. Prudént es, (m. f.) prudént ia. (n.) 
Gen. Prudént ium, ¡ para los tres géneros. Dat. Prudént ibus, 
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Ac. 
Voc. 
Ab. 

Prudént es, 
Prudént es, 
Prudént ibus, 

prudént ia. 
prudént ia. 
para los_ tres géneros. 

Clcmens, 
Solers, 
A\rox, 

clemént is, 
solért is, 
atróc is, 

A.SI SE DECLINA!,.- : 

ele.mente. 
hdbil. 
cruel. 

lngens, 
Felix, 
Duplex, 

ipgént is, 
felic is, 
dUplic is, 

grande, 
feliz~ 
doble. 

REGLA DE LOS ADJETIVOS 

O MAN~;RA DE JUNTAR UN ADJETIVO CON UN NOMBRE. 

311 . PATER noNus . - El adjetivo concierta en género, 
número y caso, con el nombre ó pronombre á que se 
refiere. 

MASCULINO 

El padre bueno, 

N. Pater honus, 
G. Patris boni. 
D. Patri bono, 
A. Patrem bonum. 
V. Patcr bona. 
A. Patre bono, 

~IASCULINO 

Los padres buenos. 

N. Patres boni. 
G. Patrum honórum. 
D. Pátribus honis. 
A, Patres bonos, 
V. Patres boni. 
A. Patribus bonis. 

EJEMPLO 

NUMERO SINGULAR 

FEMENINO NEUTRO 

La madre buena. El ejemplo bueno. 

N. l\Iarer hona. N. Exemplum bonum. 
G. Matris honre. G. Exempli honi, 
D. Matri honro. D. Exemplo bono, 
A. i\Iatrem bonam. ·A, Exemplurn bon uro. 
V. l\larer bona. V. Exemplum honum. 
A. Matre bona. A. Excmplo bono. 

NUMERO PLURAL 

FEMENINO 

·Las madres buenas. 

N. Matres bon.a, 
G. Matrum bonárum 
D. Mátribus honis. 
A. Matres bonas. 
V. Matres honro. 

· A. Mátrihus honis. 

NEUTRO 

Los ejemplos baen(ls. 

N. Exémpla bona, 
G. Exemplórum bonórum. 
D. E:rémplis honis. 
A. Exémpla bona . 
V. Exémpla bona. 
A. Exémplis bonis. 



MASCULINO 

• El trabajo breve. 

N. Labor brevis. 
G. Labóris 
D. Labóri 
A. Labórem 
V. Labor 
A. Labóre 

brevis. 
brevi. 
brevem. 
brevis. 
brevi. 

MASCULINO 

N. Labóres breves. 
G. Labórum brévium. 
D. Labóribus brévibus. 
A. Labóres breves. 
V. Labóres breves. 
A. Labóribus brévibus. 

• 
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OTRO EJEMPLO 
NUllERO !'I~GULAR 

FEMENINO NEUTRO 

La hora breve. El tiempo breve. 

N. Hora brevis. 
G. Horre brevis. 
D. Horre brevi. 
A. Horam brevem. 
V. Hora brevis. 
A. Hora brevi. 

NU!IIERO PLURAL 
FEMENINO 

N. Horro breves. 
G. Horiirum brévium. 
D. Horis brévibus. 
A. lloras breves. 
V. llorro 
A. Horis 

breves. 
brévibus. 

Del comparativo. 

N. Tempos breve. 
G. Témporis brevis. 
D. Témpori brevi. 
A. Tempos breve. 
V. Témpus breve. 
A. Témpore brevi. 

NEUTRO 

N. Tempora hrévia. 
G. Témporum hré,ium. 
D. Tcmpórihus h_révihus, 
A. Témpora hrévia. 
V. Témpora brévia. 
A. Tempóribus brévibus. 

35. El comparativo latino(1) es un adjetivo derivado 
del positivo, y tiene dos terminaciones : una en or para 
concertar con los nombres masculinos y femeninos, y otra 
en u.s para concertar con los neutros. 

( 1) El comparaLivo puede ser de tres maneras, it saber : de igualdad, ele 
exceso, y de defecto. 

El comparativo de igualdad se forma en castellano anteponiendo al posi­
tivo la palabra tan y posponiéndole como ; y en !al.in, anteponiendo tam al 
positivo y posponiéndole qudm, v. g.: es tan prudente como esforzado, tam 
pradens est quam Jortis. 

El comparativo de exceso se forma en castellano anteponiendo al positivo 
la palabra mds y posponiéndole que; y en latin, antepornendo magis al posi­
tivo y posponiéndole quam, v. g. : la Yirtud es más necesaria que la ciencia, 
magis necessdria ést virtus qudm doctrina. 

El comparativo de defecto ~e forma en castellano a11teponicndo al posilivo 
la palabra menos y posponiéndole que; y en latin, anteponiendo minus al posi­
tivo y posponiéndole qudm ; v. g. : no menos querida debe ser a los hombres 
la patria que los hijos, pátria honiínibus non minus cara esse debet quam líberi. 

El comparativo de exceso tiene una forma ·simple, que en latín est la más 
usual, y de la cual hay algunos, aunque pocos ejemplos en castellano, como 
mejor, por mas bueno; mayor, por más grande, &:. 

Esta forma simple del comparativo de exceso es la que propiamente tiene 
el nombre de comparativo. A causa de esto se dice que brevior es el compa­
rativo de brevis : Jortior, de Jortis, &: ; y por la misma razón se dice que son 
muy pocos los comparativos castellanos. • 
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El comparativo latino se forma añadiendo or y us al 
caso en i del positivo, como brévior, brévius, de brevi ; 
Jórtior, fórtius, de forti. 

Todos los comparativos se declinan como brevis, pero 
hacen el ablativo en e más ordinariamente que en i; el 
genitivo de plural es siempre en um ; y en a, y no en ia, 
los casos semejantes de la terminación neutra del plural. 

36. Declinación del comparativo. 

BREYIOR, BREnus, más breve. 

NUMERO SINGULAR 

Nom. Brévi01·, (m.f.) brévius. (n.) 
Gen. Brevióris, para los tres géneros. 
Dat. Brevióri, 
Ac. Breviórem, brévius. 
l'oc. Brévior, brévius. 
Ab. Brevióre, ó brevióri, para los tres géneros. 

NUMERO PLURAL 

Nom. Brevióres, (m. f.) brevióra. · ( n.) 
Gen. Breviórum, para los tres géneros. 
Dat. Brevióribus, 
Ac. Brevióres, breYióra. 
1-oc. Brevióres, brevióra. 
Ab. BreYióribus, para los tres géneros. 

ASI SE DECLINAN : 
Dúlcior, us, más dulce. 
FOrtior, us, mds fuerle. 1 

Amplior, us, más amplio. 
Crudélior, us, más cruel. 

REGLA DEL COMPARATIVO 

37. DocTIOR PETRO ó QUA't PETRUS. - El nombre que 
sigue en castellano al comparativo, se pone en latín en 
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abla_tivo sin q,uam; ó en el mismo caso que el comparativo, 
poniendo quarn entre los dos, v. g.: Pablo es más sabio 
que Pedro, Paulus est doctior Petro, ó qudm Petrus. 

Del superlativo. 

38. El superlativo es un adjetivo derivado del positivo 
y que en latín se declina en todo como bonus, bona'. 
bonum. 

El superlativo latino se forma añadiendo al caso en i del 
positivo, las terminaciones ssimus, ssima, ssimum, como 
de justi, justíssimus justíssima justíssirnum. 

~uando el s~rer\atilo denota la cualidad en sumo grado 
haciendo relaCJon a las otras cosas que tienen la misma 
cualidad, se llama superlativo relativo, y tiene entonces 
un complemento con el cual concierta sólo en género, ". 
g. : el más alto de los árboles, a(tíssima arborum. 

REGLA DEL SUPERLATIVO 

39. ALTISSUt4 Al\BORUM, EX ARBORIDUS
1 

Ó lNTER ARDORES. 

- El nombre que sirve de complemento al superlativo 
relativo se pone en latín en genitivo, en ablativo con e, ex 
ó de, ó en acusativo con inter, v. g. : el más alto de los 
árboles, altíssima arborum, 6 ex arbóribus, ó ínter árbores. 

CAPITULO III 

Del adjetivo determinativo. 

4o. El adjetivo determinativo se divide en numeral, 
demostrativo, posesivo, relativo é indefinido. 

AdjetitJos numerales. 

41. Adjetivo numeral es el que designa el n,1mero ó el 
orden de las personas 6 cosas. 
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El adjetivo numeral se divide en cardinal, ordinal y 
distrib .. tivo. 

El adjetivo numeral cardinal denota simplemente el nú­
mero, y sirve para contar, come unus, duo, tres, cenlum, 
mil/e. 

El adjetivo numeral ordinal sirve para contar por or­
den, como prirnus, secundus, tértius, vigésimus, centé­
simas. 

El adjetivo numeral distributivo sirve para contar por 
partes, como sínguli, cada uno, ó de uno en uno ; bini, 
cada dos, ó de dos en dos; terni, cada tres, ó de tres en 
tres. 

Los cardinales casi todos son indeclinables : los ordi­
nales se declinan como bonus, bona, bonurn; y los distri­
butivos, como el plural de bonus. 

Adjetivos demostrativos. 

42. Adjetivo demostrativo es el que muestra, señala 6 
indica la persona ó cosa de que se habla, como hic, este; 
üle, aquel. 

En latín los adjetivos demostrativos son seis, á saber : 

Hic, hroc, hoc, este, esla, esto. 
Iste, ista, istud, ese, esa, eso. 
llle, illa, illud, aquel, aquella, aquello. 
Is, ea, id, aquel, aquella, aquello. 
ldem, eadem, ídem, el mismo, la misma, lo mismo. 
lpse, 1psa, 1psum, mismo, misma, 

43. Declinación de hic, hrec, hoc. 

NUMERO SING{]LAR 

Norn. Ilic, hroc, hoc. 
Gen. Hujus, ¡ para los tres géneros. Dat. Iluic, 
Ac. llunc, hanc, hoc. 
Ab. lloc, hac, hoc. 



Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

NUMERO PLURAL 

Hi, 
Horum, 
His, 
Hos, 
His, 

hre, hrec. 
harum, horum. 
para los tres géneros. 
has, hroc. 
para los tres géneros. 

44. Declinación de iste, isla, istud. 

45. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

NUMERO SINGULAR 

Iste, ista, istud. 
Istíus ~ / 
I . ' para os tres géneros. 
sti, 

Istum, istam, istud. 
Isto, · ista, isto. 

NUMERO PLURAL 

Isti, istro, ista. 
Istórum, istárum, istórum. 
Istis, para los lres géneros. 
Istos, istas, ista. 
Istis, para los tres géneros. 

Declinación de ille, illa, illud. 

NUMERO SINGULAR 

LYom. Ille, illa, illud. 
Gen. Illíus, ~ para los tres géneros. Dat. Illi, 
Ac. Illum, illam, illud. 
Ab. Illo, illa, illo. 

NUMERO PLURAL 

l\'om. Illi, illre, illa. 
Gen. Illórum, illárum, illórum. 
Dat. Illis, para los tres g~neros. 
Ac. Illos, . illas, illa . 
Ab. lllis, para los tres géneros. 

Declinación de is, ea, id. 
NU~IERO SINGULAR 

Nom. Is, ea, id. 
Ge~ Ejus, 

~ para los tres géneros. Dat. Ei, 
Ac. Eum, eam, id. 
Ab. Eo, ea, eo. 

NUMERO PLURAL 

LYom. Ii, ere, ea. 
Gen. Eórum,. eárum, eórum. 
Dat. lis ó eis, para los tres géneros, 
Ac. Eos, eas, ea. 
Ab. lis ó ei3, para los tres géneros. 

Declinación de ídem, eadem, idem. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

NUMERO SINGULAR 

Idem, 
Ejúsdem, 
Eídem, 
Eúmdem, 
Eódem, 

eadem, idem. 

~ para los tres géneros. 

eámdem, idem. 
eádem, eódem. 

NUMERO PLURAL 

Iídem, emdem, eadem. 
Eorúmdem, earúmdem, eorúmdem 
Iísdem ó eísdem, para los tres géneros . . 
Eosdem, easdem, eadem. 
Iísdem ó eísdem, para los tres géneros. 

Declinación de ipse, ipsa, ipsum. 
NUMERO SINGULAR 

Nom. Ipse, ipsa, 1psum. 
Gen. Ipsíus, 

~ para los tres géneros. • Dat. Ipsi, 
Ac. Ipsum, ipsam, 1psum. 
Ab. Ipso, ipsa, 1pso. 

2 



Nom. 
Gem. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 
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NUMERO PLURAL 

Ipsi, ipsre, ipsa. 
Ipsórum, ipsárum, ipsórum. 
Ipsis, para. los tres géne,-;s. 
Ipsos, ipsas, ipsa. 
Ipsis, para los tres géneros. 

Adjetivos posesivos. 
4g. Adjetivo posesivo es el que doneta posesión 6 

pertenencia de alguna cosa: 
Los adjetivos posesivos sont cinco, á saber: 

Meus, mea, meum, mi, mío, mía. 
Tuus, tua, tuum, tu, tuyo, tuya. 
Suus, sua, suum, su, suyo, suya. 
Nostei, nostra, nostrum, nuestro, nuestra. 
Vester, vestra, vestrum, vuestro, vuestra. 

Los adjetivos posesivos se declinan como bonus, ó co­
mo niger, pero de todos ellos sólo meus y noster tienen 
vocativo que en singular' es meus ó mi, mea, meum, no.f­
ter, nostra, nostrum y en plural mei, mere, mea, nostri, 
nostrre I nostra. 

Adjetivos relativos. 
5o. Adjetivo relativo es el que hace referencia á alguna 

persona ó cosa que se nombró antes, la cual se llama 
antecedente. 

En castellano los adjetivos relativos son cuatro, á sa­
ber: que, cual, quien, wyo; pero en latín los cuatro se 
traducen por qui, qure, quod. 

51. Declinación de qui, qua,, quod. 

Nom. 
Gem. 
Dat. 
Ac . . 
Ab. 

NUMERO srnGULAR 

Qui, (m.) qua,, (J.) quod. (n.) 
Cujus, ¡ 
e . para los tres géneros. , m, 
Quem, quam, quod. 
Qua, qua, qua. 

Nom. 
Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

NUMERO PLURAL 

Qui, 
Quorum, 
Quibus, 6 queis, 
Quos, 
Quibus, ó queis, 

qure, qua,. 
quarum, quorum. 
para los tres géneros. 
quas, qua,. 
para los tres géneros. 

' Qui interrogativo, e Quis ? 
52. Cuando qui sirve para preguntar, se convierte 

generalmente en quis, en el singular, y además de quod 
pene otra terminación neutra quid. En el plural se 
declina enteramente como qui. 

Declinación de Quis, qure, quod, ó quid. 
NUMERO SINGULAR 

Nom. Quis ó qui, (m.) qua,, (/.) quod ó quid. (n.) 
~en. Cujus, l para los tres géneros. l>at. Cui, 
Ac. Quem, quam, quod ó quid. 
Ab. Qua, qua, qua. 

NUMERO PLURAL · 

Nom . Qui, (m.) qure, (/.) qure, (n.) 
Gen. Quorum, quarum, quorum. 
Dat. Quibus, para los tres géneros. 
A.c. Quos, quas, qua,. 
Ah. Quibus, para los tres géneros. 

Compuestos de .qui. 
53. Qui tiene cuatro compuestos que se forman aña­

diéndole las terminaciones dam, vis, libet, y cumque, á 
saber: · 

Quidam, 
Quivis, 
Quilibet, 
Quicumque, 

qumdam, 
qurevis, 
qurelibet, 
qurecumque, 

quoddam, alguno. 
quodvis, cualquiera. 
quodlibet, cualquiera. 
quodcumquc, cualquiera que. 



En los compuestos de qui, sólo se declina qui, 
quod y las sílabas finales quedan invariables. 

Compuestos de quis. 

54. Qui.~ tiene diez compuestos de los cuales cinco se­
forman anteponiéndole las palabras ali, ec, ne, num, si; 
y los ostros cinco, posponiéndole nam, piam, quam, que, 
quis, á saber. 
Ecquis, 
Aliquis, 
Nequis, 

ecqua, 
aliqua, 
nequa, 

ecquod 6 ecquid, 
aliquod 6 aliqnid, 
nequod 6 nequid, 

quien. 
alguno. 
ninguno, fX11'4... 

qne ninguno. 
Numquis, numqua, numquod 6 numquid, si alguno. 
Siquis, siqua, siquod 6 siquid, si alguno. 
Quisnam, quam~m quodnam 6 quidnam, quien. 
Quispiam, quirpiam, quodpiain 6 quidpiam, alguno. 
Qui,quam, qurequam, quodquam 6 quidquam, alguien. 
Quisque, quirque, quodquc 6 quidque, cada cual. 
Quisquis, quidquid, todo el que. 

55. En los compuestos de quis, sólo se declina quis, 
quedando las otras sílabas invariables; pero en los cinco 
primeros, que son los que tienen la composiciún delante, 
la terminación qWE se vuelxe qua, excepto en la termi-
nación femenina del plural. . 

En quisquis se declinan las dos parles, pero sólo tiene: 
las terminaciones siguientes : 

liU'.\16RO SINGCLAR :\U\IERO PLCRAL 

1\'om. Quisquis, (m.J.)quidquid. (n.) Nom. Quiqui. 
Gen. Cujuscújus. Ge!l. Qnorumqnórum. 
Dat. Cuicui. Dat. Quibusquíbus. 
Ac. Quemquem, quiquid. Ac. Quosquos. 
Ab. Quoquo. Ab. Quibusquíbus. 

56. Hay además otros dos compuestos de quis, á sa­
ber : ecquísnam, ecqurenam, ecquódnam, ó ecquídnam, 
quien; y unusquísque, unaqua•<¡ue, unumquúdque, ó 
unumquídque cado uno. 
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En ecquísnam se declina sólo quis, pero en unusquís­
>9ue se declina también 11nus. 

REGLA DEL QUI RELATIVO 
Ó :IIANF:RA DE JUNUR EL I\ELATl'°O CON F.L NOMBRl! Ó 

PI\ONO,IBRE QUE 1,E PRF.CEDE, QUE SE I.LUIA . , 

A'.'ITECEDE'.'ITE 

57. El adjeth o relativo concierta con su antecedente 
n género )- número v. g. : el padre que, paler qui; la 

roadre que, mater qum; el templo que, templum quod. 

Adjetit•os indefinidos. 

58. Adjetivo indefinido es el que determina al sustan­
iivo de una manera vaga y general. 

Los adjetivos indefinidos se declinan como bonus, pero 
tienen vocativo,· y además tienen el -genitivo de sin­

lar en íus y el dativo en i. 

EJEMPLO 
u:rn11, UNA, UNUM, uno, una. 

:'.'IU11ERO Sl'.'!GtiLAR 

l\'om. Unus, una, unum. 
Gen. l:níus, 

para los tres géneros. Dat. Cni 
Ac. Cnum, unam, unum. 
Ab. Uno, una, uno. 

~G"ERO PLURAL 

l\'orn. Uni, unre, una. 
Gen. l lnórmn, unárnm, unórum. 
Dat. l'nis, para los lres géneros. 
Ac. . l:nos, unas, una. 
Ab. Cnis, para los tres géneros. 
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ASI SE DECLl~AN 

Alius, ália, áliud. Gen. Alíus. Da!. Ali, otro. 
Ullus, ulla, ullum. Gen. Ullíus. Dat. Ulli, alguno. 
Nonnúllus, nonnlllla, nonnúllum. Gen. Nonnullíus. Dat. 

Nonnulli, alguno. 
Neuler, neutra, neutrum. Gen. Neulríus. Dat. Neutri, ni 

el uno ni el otro. 
Solus, sola, solum, Gen. Solíus. Dat. Solí, solo. 
Alter, állera, álterum. Gen. Altérius. Dat. Álteri, el otro. 
Nullus, nulla, nullum. Gen. Nullíus. Dat. ;',lulli, ningww. 
Uter, utra, utrum, Gen. Ulríus. Dat. Utri, cual de los dos. 
Altérutcr, altérulra, altérulrum. Gen. Alterulríus ó alte- ' 

riusulríus. Dat. Altérulri, el uno ó el otro. 
Utérque, u traque, ulrúmquc. Gen. Utriúsque. Dal. l.:lrique, 

uno y otro. 
Utérvis, ulravis, utrúmvis. Gen. l'triúsvis. Dat. Utrhis, 

ca/quiera de los dos. 
Utérlibet, ulrálibet, ulrúmlibet. Gen. Ulri,\slibel. Dat. 

Utrílibet, cualquiera de los dos. 
Utercllmque, utracümquc, utrumcúmquc. Gen. Utriu~ 

cúmque, Dat. Utric,,mque, cualquiera de los dos que. 

CAPITULO IV 

Del pronombre. 

59. Pronombre es la palabra que se pone en lugar del 
nombre para eYilar su repetición. 

Los adjeliYos demoslrath-os, posesivos, relati,os é inde­
finidos hacen veces de pronombres, cuando están solos 
en la oración sin el nombre á quien determinan; pero los 
pronombres propiamente dichos son los pronombres 
personales. 

Pronombre personal es el que sustituye á nombres de 
personas ó cosas que hacen sus oficios. 

!lay tres clases de personas : la primera, la segunda 
y la tercera. La primera persona es la quehabla, la se-

gunda aquella con quien se habla y la tercera aquella de 
quien se habla. 

A causa de esto, hay tres clases de pronombres per­
sonales, á saber: pronombres de primera persona, pro­
nombres de segunda persona y pronombres de tercera 

60. Pronombre de la primera persona. 

NUMERO SINGULAR 

Ego, 
G,n. Mei, 
Dat. Mihi, 
Ac. Me, 
Ab. Me, 

yo. 
de mí. 
á, ó para mi, me. 
á mí, me. 
en, de, por mí, conmigo. 

NUll.ERO PLURAL 

~os, 
Gen. ;;,,oslrum 6 noslri, 
Dat. 'fobis, 
Ac. '\os, 

nos, nosotros ó nosotras. 
de nosotros ó nosotras. 
á, ó para nosotros ó nosotras, nos. 
nos, á nosotros, ri nosotras. 

Ab. Nobis, en, con, de, por nosotros ó nosotras. 

61. Pronombre de la segunda persona. 

NUllERO Sl~WULAR 

Tu, tú. 
Tui, de ti. 
Tibi, á, ó para tí, le. 
Te, á ti, .te. 
Tu, ¡ú, ó tú. 
Te, en, de; por tí, contigo. 

NUMERO PLURAL 

Nom. Vos, vos, vosotros, ó vosotras. 
de vosotros, de vosotras. Gen. Vestrum 6 veslri, 

Dat. Vobis, 
Ar.. Yos, 

\"os, 

á, 6 para vosotros ó vosotras, os. 
á vosotros, á vosotras, os. 
6 vosotros, 6 vosotras. 

• 

Vobis, en, con, de, por vosotros 6 vosotras. 

• 

• 
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62 · Pronombre de la tercera persona. 

El pronom~re de la tercera persona, él, ella, ello, se 
traduGe_ en, l~tm por uno de los adjetivos demostrativos 
is, ea, 1d, o ille, illa, illud. 

63. Pronombre reflexivo de la tercera persona. 

Pro.~ombre reflexivo es el que sirve para indicar que 
la acc1on del verbo recae sobre el mismo sujeto que la 
produce. 

. El pronombre reflexivo no tiene nominativo ni ,oca­
llvo, es de todo género, Y el plmal es igual al singular. 

Gem. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

Declinación del pronombre reflexivo sui. 

Sui, 
Sibi, 
Se, 
Se, 

SIXGULAR Y PLURAL 

de s!, de el, de ella, de ellos, de ellas. 
á, ó para sí, se, 
á si, se, á el, á ella, á ellos, á ellas, 
en, con, de, por sí, consi'go. 

CAPITULO V 

Del verbo. 

64. Verbo es la palabra que expresa la esencia, acción 
" es_tado de_ las personas ó c_osas, casi siempre con ex­
presión de tiempo y persona. 

El verbo se divide en sustantivo y adjetivo. 
Verb~ ~ustantivo es el que expresa la esencia de las 

personas o cosas, esto es, sus condiciones propias ó acci­
d<!ntales. 

Verbo adjetirn es el que, además de la esencia ex­
pre~a también la acción ó estado de la~ personas ó ;osas. 

lodos los verbos son adjetivos excepto el ,erbo , . , esst 
que es sustantivo. 

65. El ,erbo adjetivo se divide en activo y neutro. 
Verbo activo es aquel cu ya acción pasa á un objeto 

que la recibe y completa directamente, como Joánnes 
flores carpit, Juan coge las flores. 

Verbo neutro es aquel cuya acción no pasa á otra 
cosa, como Joánnes dormit, Juan duerme. 

Los verbos activos se llaman también transitivos; y 
los neutros, intransitivos. 

Los accidentes del verbo son los mímeros, personas, 
modos y tiempos. 

Del. número de los verbos. 

66. Número, en los verbos, es la forma que toman 
pa~a denotar si su sujeto es una sola cosa ó persona, ó 
mas de una. 

Sujeto es la persona ó cosa á quien se atribuye lo que 
significa el verbo. 

Los números son dos, á saber : singular y plural. 
El verbo está en singular cuando su sujeto es una 

persona ó cosa sola, como pu.er ludit, el niño juega. 
El verbo está en plural cuando su sujeto son dos ó más 

personas ó cosas, como púeri ludunt, los niños juegan. 

De las personas del verbo. 

67. Persona es la forma que toma el verbo para deno­
tar si su sujeto es la persona que babia, la persona con 
quien se habla, ó la persona de quien se habla. 

Las personas son tres, á saber : la primera, la segunda 
y la tercera. 

El verbo está en la primera persona cuando el sujeto 
es la persona que habla, como scribo, escribo; légimus, 
leemos. 

El verbo está en la segunda persona cuando el sujeto 
es la persona con quien se habla, como dormis, duermes; 
l,íditis, jugáis. 


